



23 DE FEBRERO DE 2024

EL G20 APOYA ACUERDO DE DOS ESTADOS EN CAUSA PALESTINO-ISRAELÍ



Fuente: Deutsche Welle

22/02/2024 – Después de dos días de reunión entre los ministros de Exteriores del G20 se alcanzó un consenso sobre el conflicto en Gaza y la urgencia de reformas a los organismos multilaterales, pero no sobre la guerra en Ucrania. En este sentido, el canciller brasileño, Mauro Vieira, aseguró que se acordó el apoyo a la solución de los dos Estados, el de Israel y el de Palestina, como “único” remedio al conflicto bélico. Asimismo, señaló que un gran número de países expresó su preocupación por el riesgo de que el conflicto se extienda en la región, al tiempo que pidieron la liberación inmediata de los rehenes que continúan en poder de Hamás. Además, Vieira afirmó que “todos estuvieron de acuerdo en que las principales organizaciones multilaterales, incluidas la ONU, OMC, Banco Mundial y FMI, necesitan de una reforma para adaptarse al mundo actual”. Pese a que los participantes también discutieron sobre la situación en Ucrania, el canciller brasileño afirmó que sólo “varios países” reiteraron su condena a esa guerra.

[Deutsche Welle](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO SE REÚNE CON DELEGACIÓN EMPRESARIAL DE ARABIA SAUDITA

22/02/2024 – La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) recibió a una delegación empresarial de Arabia Saudita con el fin de estrechar vínculos económicos entre los dos países. Durante su participación en el “Seminario sobre oportunidades de comercio e inversión entre México y Arabia Saudita”, el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Hernández y la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Teresa Mercado, dieron seguimiento a los trabajos del Convenio de Entendimiento, firmado en octubre de 2023. Este documento plantea profundizar el vínculo en áreas como comercio, inversión, servicios, desarrollo de talento humano, agronegocios, educación, cuidado de la salud e información tecnológica, entre otros temas. Durante su visita a México, la delegación saudita también se reunió con líderes del sector empresarial de nuestro país.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. RESPALDA A RUTTE COMO PRÓXIMO SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN

22/02/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, declaró que “apoya firmemente” la candidatura del primer ministro de Países Bajos, Mark Rutte, como próximo secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), una vez que Jens Stoltenberg abandone el cargo al finalizar su mandato en septiembre, según confirmó un funcionario estadounidense. Washington destaca del dirigente neerlandés su “profundo conocimiento de la importancia de la alianza” y subraya su capacidad de liderazgo y de comunicación. Aparte de gozar del beneplácito de Estados Unidos, también tendría el apoyo de Reino Unido y los principales aliados europeos, con excepción de Hungría, Polonia y Türkiye, quienes no se han pronunciado hasta el momento.

[Europa Press](#)

BIDEN Y PUTIN SE ENFRENTAN EN QUERRELLA VERBAL

22/02/2024 – En un acto de campaña para recaudar fondos, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se refirió con insultos a su homólogo ruso, Vladímir Putin. El Kremlin respondió que el comentario degrada a Estados Unidos y presenta al presidente como “un vaquero de Hollywood”. La embajada rusa en Washington informó que envió una nota de protesta al Departamento de Estado debido a lo “escandaloso e inaceptable” de las declaraciones del mandatario estadounidense.

[Europa Press](#) ; [France 24](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL TRIBUNAL SUPREMO DE COLOMBIA APLAZA NUEVAMENTE LA ELECCIÓN DE LA FISCAL GENERAL

22/02/2024 – El presidente del Tribunal Supremo de Justicia de Colombia, Gerson Chaverra, informó que ninguna de las tres aspirantes a fiscal general ha logrado los 16 votos requeridos. La elección de la nueva fiscal se ha

vuelto a aplazar una vez más, hasta el 7 de marzo. El cargo seguirá temporalmente en manos de la vicefiscal Martha Mancera. En este marco, hubo varias marchas en ciudades del país en apoyo al presidente de Colombia, Gustavo Petro. Entre otras cuestiones, en las protestas se ha instado al Tribunal Supremo de Justicia a elegir a la nueva fiscal. Las anteriores rondas de votación también estuvieron marcadas por protestas civiles.

[Europa Press](#)

ARGENTINA DEBE PAGAR PARA APELAR DEMANDA DE FONDOS DE COBERTURA

22/02/2024 – Un tribunal de Londres dictaminó que Argentina debe pagar cerca de 337 millones de dólares en garantía para poder llevar a tribunales una apelación contra los fondos de cobertura (hedge funds). El país sudamericano perdió en abril de 2023 una demanda presentada por cuatro de estos fondos sobre valores denominados en euros. Argentina recibió en enero el permiso para apelar contra un fallo de 2023, que dejó al país con una factura por 1688 millones de dólares a condición de que Argentina pague la suma en espera del resultado del caso. La concesión del permiso fue un gran impulso para Buenos Aires, cuya economía enfrenta severas dificultades bajo las altas cargas que representan la inflación y la enorme cantidad de controles de capital para proteger el peso argentino de una mayor devaluación.

[Deutsche Welle](#)

DEFENSA DEL EXPRESIDENTE JAIR BOLSONARO AFIRMA QUE NO APOYÓ NINGÚN INTENTO GOLPISTA

22/02/2024 – El expresidente de Brasil Jair Bolsonaro permaneció en silencio durante su declaración ante la Policía Federal. Al exmandatario se le acusa por su supuesta participación en una trama para evitar su salida del poder tras las elecciones de octubre de 2022. Su defensa, Paulo Cunha, informó que Bolsonaro “nunca apoyó ningún intento golpista” y subrayó que es inocente de cualquier delito. Asimismo, el asesor del expresidente, Fabio Wajngarten, explicó que la defensa no ha tenido acceso a todos los informes inculpatorios de la acusación. Ayer jueves, otros 22 sospechosos comparecieron, entre ellos el exministro de Defensa Walter Braga Netto.

[Europa Press](#)

EUROPA

EL PARLAMENTO DE ALBANIA RATIFICA EL ACUERDO MIGRATORIO CON ITALIA

22/02/2024 – El Parlamento de Albania ratificó el acuerdo migratorio alcanzado hace unos meses con Italia, el cual incluye la apertura de dos centros de recepción de migrantes con capacidad para albergar a unas 3000 personas en territorio albanés. El plan consiste en trasladar a Albania migrantes que lleguen a Italia tras atravesar el Mediterráneo. Italia se hará cargo de estas instalaciones, que podrían servir para gestionar la llegada de unos 36,000 migrantes al año si las solicitudes de asilo quedan resueltas en cuatro semanas. El primer ministro del país, Edi Rama, recalcó que Albania “está junto a Italia” para hacer frente a los desafíos migratorios que padece Europa, si bien el país no forma parte de la Unión Europea. Por su parte, la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, considera la medida como un paso adelante para reducir el tráfico de personas y, al mismo tiempo, garantizar la acogida de los migrantes que tienen derecho a recibir “protección internacional”.

[Europa Press](#)

LETONIA PROHÍBE LA IMPORTACIÓN DE PRODUCTOS AGRÍCOLAS PROCEDENTES DE RUSIA Y BIELORRUSIA

22/02/2024 – El Parlamento de Letonia aprobó una serie de enmiendas a la Ley de Agricultura y Desarrollo Rural que prohíben la importación de productos agrícolas procedentes de Rusia y Bielorrusia, dos de los cuatro países con los que comparte frontera. Los bienes no podrán ser importados a Letonia incluso si entran por terceros países. La prohibición estará vigente hasta julio de 2025, pero en el futuro podrá ampliarse en caso de que las autoridades nacionales lo consideren necesario. Letonia, como país fronterizo con Rusia, está avanzando hacia la ruptura de sus lazos económicos con Moscú para garantizar su seguridad y como respuesta a la invasión de Ucrania.

[Europa Press](#)

REINO UNIDO SANCIONA A MEDIO CENTENAR DE ENTIDADES VINCULADAS CON RUSIA

22/02/2024 – Las autoridades de Reino Unido anunciaron la imposición de un nuevo paquete de sanciones contra medio centenar de empresas e individuos “responsables de apoyar la guerra del presidente ruso, Vladimir Putin, en Ucrania”. El ministro de Exteriores británico, David Cameron, indicó que estas medidas se dirigen, fundamentalmente, a aquellos que “suministran munición, sistemas de lanzamiento de cohetes, misiles y explosivos” a Rusia, lo que afecta a entidades y personas rusas, pero también de Bielorrusia, China y Türkiye. “Esta ronda de sanciones es una clara señal de que, dos años después, Reino Unido permanece unido a nuestros aliados en un apoyo inquebrantable a Ucrania”, declaró Cameron.

En otros temas, el primer ministro de Polonia, Donald Tusk, rechazó desplazarse a la frontera con Ucrania para una reunión, como había propuesto el presidente Volodimir Zelenski. En cambio, citó al Gobierno ucraniano para un encuentro en Varsovia a finales de marzo para examinar los bloqueos de varios puntos fronterizos por transportistas polacos que exigen la prohibición de importar productos agrícolas ucranianos y la retirada de Polonia del Pacto Verde Europeo.

[Europa Press ; \(1\)](#)

CÁMARA BAJA DE POLONIA APRUEBA REFORMA PARA PERMITIR LA PÍLDORA DEL DÍA SIGUIENTE

22/02/2024 – La Cámara Baja del Parlamento polaco aprobó una reforma legal para permitir el acceso sin receta a la píldora del día después. La medida, impulsada por el primer ministro Donald Tusk, obtuvo 224 votos a favor, 196 en contra y una abstención. La propuesta, pendiente de ratificación del Senado, permitiría a las mujeres mayores de 15 años obtener la pastilla en farmacias, revirtiendo las restricciones impuestas en 2017. Además, el Gobierno polaco planea presentar un proyecto de ley que autorice el aborto hasta la duodécima semana de gestación, en contraste con la legislación vigente que solo lo permite en casos de violación o riesgo para la salud de la mujer.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

ARRANCA EN IRÁN LA CAMPAÑA RUMBO A LAS ELECCIONES DE MARZO

22/02/2024 – El 1 de marzo se celebrarán las elecciones parlamentarias en Irán, en las cuales las autoridades esperan movilizar apoyos a sus políticas. Alrededor de 15,000 candidatos aspiran a ocupar 290 escaños en el Parlamento, mientras que 144 presentaron su candidatura a la Asamblea de Expertos, que cuenta con 88 asientos. Las elecciones llegan cerca de un año y medio después de las manifestaciones masivas registradas tras

la muerte bajo custodia en septiembre de 2022 de la joven Mahsa Amini, detenida por supuestamente llevar mal puesto el velo. En esta ocasión, se tiene duda sobre el grado de participación que habrá, ante la posibilidad de que grupos opositores opten por promover la abstención como gesto de rechazo a las autoridades del país. Ante esta situación, el líder supremo iraní, el ayatolá Alí Jamenei, pidió que las personas asistan a las urnas.

[Europa Press](#)

MÉDICOS EN COREA DEL SUR SE DECLARAN EN HUELGA

22/02/2024 – Más de 8400 médicos, el equivalente a casi dos tercios de la plantilla médica e internista, de Corea del Sur, se unieron en una huelga contra el plan del Gobierno de aumentar las admisiones a las facultades de medicina. La iniciativa busca reforzar el sistema sanitario de una de las sociedades que más rápido envejecen en el mundo. Los médicos argumentan que los problemas reales son el pago inadecuado y las malas condiciones de trabajo. Asimismo, temen que el aumento en el número de estudiantes de medicina pueda diluir la calidad de la educación médica. Las protestas en curso han resultado en interrupciones en la atención a los pacientes, con rechazos y cancelaciones de procedimientos médicos en hospitales. En tanto, las autoridades gubernamentales han pedido que paren las protestas.

[Reuters](#)

CONTINÚAN LOS COMBATES EN GAZA Y LOS INTENTOS POR LLEGAR A UN ACUERDO

22/02/2024 – Israel realizó operaciones aéreas en contra de Rafah, al sur de Gaza. Los bombardeos dañaron la mezquita al-Farouk y varias viviendas, además de que se reportaron decenas de muertos y heridos. La región alberga a más de la mitad de los 2.3 millones de habitantes de desplazados de la franja. Las personas que están en esta ciudad se enfrentan a opciones de escape limitadas y los suministros de ayuda son cada vez más escasos. En medio de esta situación, organismos internacionales han pedido urgentemente un alto al fuego humanitario para evitar más víctimas. En este contexto, altos funcionarios israelíes, qataríes, estadounidenses y egipcios se reúnen hoy en París para intentar avanzar en un acuerdo para detener los combates y lograr la liberación de los rehenes retenidos por Hamás.

[Reuters](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EE.UU. DEFIENDE SU PROPUESTA DE RESOLUCIÓN ANTE EL CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU

22/02/2024 – La representante de Estados Unidos ante Naciones Unidas, Linda Thomas-Greenfield, defendió el proyecto de resolución que Washington presentó ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas tras su veto a otro texto similar de Argelia. Explicó que su “esperanza es que podamos avanzar en este documento, que apoya las negociaciones que están teniendo lugar sobre el terreno para la salida de los rehenes y que apoya que se brinde más asistencia al pueblo de Gaza”. Thomas-Greenfield aseveró que “las resoluciones anteriores que pedían un cese al fuego incondicional no fueron útiles para apoyar las negociaciones” que se llevan a cabo junto con Qatar y Egipto.

[Europa Press](#)

EL JEFE DE DDHH DE LA ONU ALERTA DEL EFECTO A LARGO PLAZO DE LA INVASIÓN DE UCRANIA

22/02/2024 – A dos años del inicio del conflicto bélico ruso-ucraniano, el alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker Türk, declaró que esta guerra “afectará a las próximas generaciones”. También lamentó el “terrible costo humano” de esta disputa que ha “infligido un inmenso sufrimiento sobre millones de ucranianos”. Sin embargo, recordó que la agresión rusa “no exime a las fuerzas ucranianas del cumplimiento de sus obligaciones en el marco del Derecho Internacional”. En este contexto, la Misión de la ONU de Seguimiento de los Derechos Humanos en Ucrania sitúa en 30,457 la cifra de víctimas mortales desde el 24 de febrero de 2022, cuando comenzó la guerra. Por su parte, la relatora de Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Rusia, Mariana Katzarova, señaló que la agresión rusa no solo ha costado pérdidas materiales y humanas en Ucrania sino también ha llevado a un aumento “de la represión civil y los derechos políticos en Rusia”.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)

Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>